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Guía práctica para el «Camino de Santo Domingo» 
Durante el año del Jubileo, diferentes grupos de peregrinos visitarán los 
lugares relacionados con la vida de Santo Domingo y de la fundación de la 
Orden, especialmente en España, Francia e Italia. Recorrer el «Camino de 
Domingo» es  una manera de entrar en contacto con las fuentes de la 
espiritualidad y del carisma dominicanos. 

Por eso, la Coordinación del Jubileo, en colaboración con los promotores 
provinciales del Jubileo, ha editado una guía con información práctica dirigida 
a peregrinos y visitantes. Allí se encuentra una lista detallada de lugares que 
se pueden visitar, medios de transporte y personas de contacto.  

Las provincias, promotores o grupos dominicanos que deseen imprimir y 
distribuir la Guía, pueden solicitar una versión lista para impresión tipográfica 
a la Coordinación del Jubileo:  iubileum2016@curia.op.org 

   

(23 de abril de 2015) 
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Sectas, ayer y hoy 
Vicente Jara Vera, laico dominico, investigador de 
la Universidad Politécnica de Madrid, Miembro 
del SAES (Servicio de Ayuda y Estudio del 
Sectarismo) del Centro Ecuménico de Madrid 
"Misioneras de la Unidad" y miembro fundador de 
la RIES (Red Iberoamericana de Estudio de las 
Sectas) mostró en la Conferencia Santa Catalina 
del pasado 23 de abril que el problema de las 
sectas no es un problema del pasado, e insistió en 
que los cristianos y la sociedad en su conjunto no 

podemos permanecer al margen de un fenómeno que destroza la vida de millones de personas en 
todo el mundo. "Estamos hablando de manipulación y engaño, con todos los matices que el 
complejo mundo de las sectas tiene", aspectos que abordó con amplitud el ponente. 

Bajo el título "Sectas: ayer y hoy", Vicente Jara hizo un sugerente recorrido histórico de ida y 
vuelta, pasado y presente, para mostrar cómo el fenómeno sectario atraviesa la historia y llega 
hasta el presente, evolucionando y, a la vez, manteniendo unas características determinadas. Desde 
el maniqueísmo y el catarismo de siglos pasados hasta los Testigos de Jehová y los Mormones 
(Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días), la Iglesia de la Cienciología, la Teosofía, 
la Antroposofía, las pseudo-ciencias, el esoterismo, las sociedades secretas (masones, 
rosacruces,...), el neo-paganismo y la "New Age", o incluso el satanismo,... Estos grupos aparecen 
para multitud de personas como la respuesta a los interrogantes profundos de la existencia humana, 
cuando en realidad, detrás de este señuelo, esconden fines diferentes de los que públicamente 
proclaman, "fines perversos y dañinos". 

A juicio del conferenciante, la respuesta a las sectas marca en buena manera algunos de los rasgos 
de la espiritualidad y carisma de los dominicos. No en vano, Santo Domingo de Guzmán discierne 
su vocación predicadora en su esfuerzo por rescatar de la herejía cátara a los cristianos que habían 
caído en ella. No significa esto que Santo Domingo entendiera la predicación como mera 
apologética únicamente, "pero una predicación expositiva del Evangelio, si es verdadera 
predicación, inevitablemente será adversativa muchas veces, ya que deberá de entablar diálogo, 
argumentación y confrontación con otras ideas y creencias", señaló Vicente Jara. 

La Orden de Predicadores, con la ayuda que proporcionan las ciencias modernas, tiene, por tanto, 
también hoy en día, mucho que aportar en esta pastoral de las sectas y el esoterismo, recalcó 
ampliamente el conferenciante. "No con la intención de restregar a los miembros de estos grupos la 
Verdad cristiana, sino siempre desde la humildad y movidos por la misericordia, cuidando y 
amando a la persona". En este sentido, el estilo de predicación de Santo Domingo, que tan bien 
refleja el episodio de la conversión del hospedero cátaro de Toulouse tras toda una noche de debate 
con él, sigue siendo el modelo a seguir. Santo Domingo le convenció del error de la doctrina cátara 
con "persuasión y calor, sabiduría y misericordia", tal y como relatan los biógrafos. 

Desde su experiencia de trabajo pastoral con personas que militan en distintos grupos sectarios, 
Vicente Jara advirtió cómo el referente a combatir para todos estos grupos siempre es el 
cristianismo: "cuando entras en diálogo con ellos, desde el minuto cero estás discutiendo sobre 
cristianismo, y estás hablando del Evangelio, de eclesiología, de antropología cristiana, de 
sacramentos...". Ya sea porque intentan apropiarse del mensaje cristiano tergiversándolo -como 
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hicieran antaño los gnósticos- ya sea porque tratan de construir sus creencias en oposición al 
cristianismo -como actualmente pretende el neo-paganismo. 

En todo caso, "la evangelización pastoral de las sectas es predicación teológica y filosófica en el 
trato con afectados y miembros de sectas, aspectos que llevaron a Santo Domingo de Guzmán a 
fundar una Orden de Predicadores altamente cualificados en estos saberes, y por tanto de ahí, la 
importancia del estudio para los dominicos". 

Como decía tan gráficamente el ponente, "si te acercas a un miembro de una secta sin estar 
formado, no conseguirás nada, y además morderás el polvo. Tienes que prepararte y estudiar, y 
además confiarlo todo en Dios, como hicieron en su día en las disputas con los cátaros Domingo de 
Guzmán y sus compañeros predicadores". 

Dentro -y en torno- de esta infinidad de grupos sectarios y grupos esotéricos de todo tipo, que están 
en constante cambio y adaptación para poder seguir ejerciendo su influencia sin ser detectados 
como tales, encontramos millares, millones de personas sufriendo, personas que necesitan 
ayuda. Vicente presentó cifras concretas de la situación actual en España y en todo el mundo. 

"Si no les damos a estas personas el Agua de la Vida de Jesucristo, se irán a beber de charcos de 
aguas insanas. La Iglesia debe tomar nota de esta realidad y mostrar misericordia y cercanía. Mucha 
gente no encuentra quién le dé de beber del Agua de Cristo". Pero no debe confundirse lo moral 
con lo doctrinal, "las personas que están en estos grupos muchas veces son mejores que yo, decía 
el ponente, y lo notas, pero eso no quita para que les diga que están en el error, y les hable de 
Jesucristo. A veces confundimos ser buenos con estar en la verdad. No estemos acomplejados los 
cristianos, aunque no seamos perfectos, y prediquemos a Jesucristo, la Verdad", recalcó. 

En el amplio turno de preguntas en que se abordaron algunos temas personales de afectados por 
sectas y grupos concretos, Vicente calificó esta situación de "dramática" y "alarmante": "Como a 
Santo Domingo de Guzmán, tiene que rompérsenos el corazón por ver el error en el que tantos 
andan: astrología, pirámides de energía, Reiki, gurús de todo tipo, falsas medicinas, sectas 
milenaristas, grupos manipuladores, líderes sin escrúpulos..." Y recordó, a este respecto, el 
conocido lamento de Santo Domingo en sus oraciones por los engañados por el catarismo: "¡qué 
será de los pobres pecadores!" 

La situación exige una respuesta pastoral por parte de la Iglesia. En opinión de Vicente Jara, en 
España se ha mejorado en este sentido, aunque todavía queda mucho por hacer porque "la mies es 
abundante pero los obreros son pocos", advirtió citando el Evangelio. 

Terminó su intervención citando el nacimiento de la RIES hace diez años -la cual desarrolla su 
labor en España, Portugal y todo Centro y Sur de América- como una muestra de este avance. 
"También la importante presencia de miembros dominicos en ella, si bien no solo, al presentar una 
gran diversidad eclesial, con miembros de otras Órdenes y Congregaciones, así como miembros 
sacerdotes diocesanos y numerosos laicos, implicados en esta pastoral, una pastoral tan necesaria 
hoy como lo fue hace 800 años, fecha que los dominicos, la Orden de Predicadores, celebran como 
aniversario de fundación el próximo año 2016", concluyó. 

El vídeo de la Conferencia estará disponible, en breve, en el canal de Youtube de los Dominicos 

 (28 de abril de 2015) 
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Un llamado para toda la Orden: Evangelizar a los guajiros, 
seres de arena 

Respondiendo al llamado que el Obispo de la 
Diócesis de Riohacha ha efectuado a las 
congregaciones religiosas presentes en Colombia, 
para cubrir los requerimientos pastorales de 
Guajira, ubicado en pleno desierto al norte del país 
y que alberga el mayor número de indígenas de 
todo el territorio colombiano, 3 frailes dominicos 
de la Provincia de San Luis Bertrán se instalaron en 
la zona para atender dos Parroquias y sus 
capellanías y brindar formación bíblica a toda las 

diócesis. 

Ante la envergadura de la misión que tienen entre manos, estos hermanos dominicos se hacen eco 
del llamado de “auxilio” de la Diócesis e invitan a toda la Orden de Predicadores a involucrarse con 
este “desafío guajiro”. 

“Hacemos eco, pues, del auxilio de la diócesis de Riohacha a nuestras hermanas y hermanos 
dominicos para que vengan a la Guajira y entre todos aportemos nuestro grano de ‘arena’ a la 
construcción del Reino de Dios”, exhorta Fr. Rodrigo Rivero Gutiérrez OP , en un detallado relato 
de la vida en Guajira y sus indígenas nacidos de la arena. 

“Anímate a venir a la Guajira, te prometemos que será un viaje no solo en el espacio sino también 
en el tiempo ¿Anteena naya jalapshi ya’amüin? (¿A qué horas llegarán aquí?)”, anima Fr. Rodrigo. 

Evangelizando a los guajiros, seres de arena 

En Colombia, el guajiro es el gentilicio aplicado a los habitantes de la península de la Guajira, al 
norte del país.  El departamento de la guajira cuenta con aproximadamente 1.000.000 de habitantes, 
de los cuales 213.000 moran en la capital, Riohacha. Este departamento está compuesto por 15 
municipios y 44 corregimientos, sobresaliendo Uribia, que alberga 70.850 habitantes, el cual es el 
municipio con mayor acopio de indígenas en toda la nación (Censo del DANE 2005). La etnografía 
de la Guajira está compuesta por un 48% entre mestizos y blancos, un 45% de indígenas, y un 7% 
de afrocolombianos. Todos ellos son guajiros. 

Los indígenas wayú o guajiros son aborígenes en el sentido estricto de la palabra, ellos han nacido 
de la “arena”, siempre han estado en el desierto del macizo guajiro, son originarios del “suelo” en el 
que viven. Al conservar sus propias costumbres (yonna, danza donde la mujer desafía al hombre), 
ritos (encerramiento de las mujeres al alcanzar la pubertad), roles sociales como el pütchipü  
(palabrero, portador de la palabra que resuelve los conflictos) y el piachi' (curandero, conocedor de 
experiencias místicas que sana a los enfermos) y hasta su propia lengua, el wayuunaiki, expresan 
que no fueron diezmados por la colonización europea y que su cultura está más viva que nunca. 

Ahora bien, esa posición defensiva o de brazos cruzados que expresaron ante la colonización fue 
completamente diferente en el proceso de evangelización.  Es por ello que la gran mayoría de los 
guajiros (mestizos, indígenas o afrocolombianos) son católicos, ya que aceptaron las misiones de 
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evangelización que iniciaron los frailes capuchinos italianos, y acogieron la propuesta de creación 
de la diócesis de Riohacha. 

Sin embargo, pese a que su trabajo fue infranqueable, los frailes capuchinos han reducido en 
número su presencia en la zona y la diócesis no cuenta con los sacerdotes suficientes para cubrir 
todos los frentes apostólicos requeridos. En este contexto aparece el anuncio de Monseñor Hector 
Salah Zuleta para decretar la diócesis en un territorio de ‘misión permanente’, y con ello abrirle las 
puertas a todas las comunidades religiosas que tengan las vocaciones competentes para cumplir con 
la misión que hemos sido llamados. 

Y allí aparecemos los frailes dominicos, 3 frailes de la provincia San Luis Bertrán de Colombia 
hemos llegado a asumir las riendas de la misión en la Guajira. Nos hemos establecido en Riohacha 
asumiendo 2 parroquias, San Rafael Arcángel y Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa, con sus 
correspondientes capellanías. También estamos encargados de la formación bíblica de toda la 
diócesis, razón por la cual tendremos presencia en la alta, media y baja guajira, alcanzando hasta 
“punta gallinas”, el punto más septentrional de la placa continental de américa del sur. 

Este desafío guajiro es un llamado a toda la Orden de Predicadores, puesto que en lo que 
corresponde a la jurisdicción de la diócesis de Riohacha no hay presencia de los otros miembros de 
la familia dominicana.  Hacemos eco, pues, del auxilio de la diócesis de Riohacha a nuestras 
hermanas y hermanos dominicos para que vengan a la Guajira y entre todos aportemos nuestro 
grano de “arena” a la construcción del Reino de Dios. 

Anímate a venir a la Guajira, te prometemos que será un viaje no solo en el espacio sino también en 
el tiempo ¿Anteena naya jalapshi ya’amüin? (¿A qué horas llegarán aquí?) 

fr. Rodrigo Rivero Gutiérrez, op 
Provincia San Luis Bertrán de Colombia 
  
 (24 de abril de 2015) 

TERCERA ORDEN EN EL PERU 
   
En el Perú, la Tercera Orden de la 
Penitencia, surgieron allí donde se fundaba 
un convento dominicano, con la finalidad 
de apoyar la cristianización de los 
naturales. En lo que se refiere a su estilo de 
vida, era cosa de opción y decisión 
personal. En el caso de las mujeres, 
preferían realizar su misión en su hogar y 
desde su hogar, como el caso de Santa Rosa 
de Lima (1586- 1617) y la Venerable 
Sierva de Dios Feliciana de Jesús, 
hermanas terciarias de nuestra Orden 

(1600-1632). 

Estas laicas dominicas, vestían unas a la usanza del pueblo y otras, con el hábito de la Orden. De 
estas últimas escribió Meléndez: “Andaban por las calles algunas mujeres vestidas de hábito de 
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Terciarias que edificaban con su compostura y movían a sagrada emulación a las más 
descompuestas”…Otras, se recogían en los Beaterios. No hacían votos religiosos, pero se 
comprometían a llevar un estilo de vida de oración y mortificación, aprobado por la Iglesia. 
Llevaban hábito... 

Los varones tuvieron también su estilo de vida 
dominicana, la mayoría prefería quedarse en sus 
hogares y desde allí ejercían su misión, en sus 
centros de trabajo y en el medio en que vivían. 
Otros, ingresaban al convento en calidad de 
“donados”, tal como se registran en las Actas de 
los Capítulos Provinciales; muchos de ellos se 
distinguieron por su santidad de vida. La Regla o 
Estatutos de la Tercera Orden, eran las mismas 
para mujeres y varones, cualquiera fuera su estilo 
de vida. 

Algunos Beaterios en el Perú, posteriormente, 
dieron origen a Congregaciones y Monasterios, como los casos siguientes: Del Monasterio de Santa 
Rosa (1704), la Congregación Dominicas de Santa Rosa (1941) y la Congregación Dominicas 
Misioneras del Rosario (1926). 

Con motivo del VII Centenario de la Canonización de Nstro. P. Santo Domingo de Guzmán (1234- 
1934), la Tercera Orden Seglar de Santo Domingo, organizaron y celebraron un “Congreso 
Internacional, en Roma y Polonia, los primeros días del mes de marzo de 1934”, en el cual 
participaron tres mil terciarios. El Maestro General de la Orden, Fray Martín Estanislao Gillet, en 
una carta, de fecha 01 de abril de 1934, da gracias al P. Tomás Gardé y a cuantos contribuyeron en 
el éxito del Congreso. 

 (23 de abril de 2015) 

Fr. Pascual Notari predica en la Catedral de Valencia en la 
fiesta de San Vicente Ferrer 

   
El cardenal arzobispo de Valencia, Antonio 
Cañizares, presidió ayer lunes 13 de abril, en la 
Catedral la solemne misa de Pontifical con motivo 
de la fiesta de San Vicente Ferrer, patrón de la 
Comunitat Valenciana. 

Siguiendo una antigua tradición, predicó en 
valenciano un religioso dominico, en esta ocasión 
fray Pascual Notari, para recordar las predicaciones 
que en el siglo XIV hizo el santo valenciano, 

perteneciente a la misma orden, desde un púlpito de la propia Seo. 

En su homilía, fray Pascual Notari resaltó que "el único secreto de la vida de san Vicente Ferrer es 
Jesucristo: San Vicente nos dice a todos hoy que `mi secreto ha sido y es Jesucristo´. Lo más 
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importante de todo es unirnos a Jesucristo y conocer su evangelio, hacer vida de su evangelio, y 
anunciarlo de palabra y de obra en nuestro mundo." 

Entre los sacerdotes concelebrantes se encontraba el arzobispo emérito de Zaragoza, el valenciano 
monseñor Manuel Ureña, invitado por el cardenal Cañizares. En la eucaristía ha participado la 
alcaldesa de Valencia, Rita Barberá, junto con concejales del consistorio y distintas autoridades 
civiles y militares. 

Una vez finalizada la misa, tuvo lugar la procesión cívica con ofrenda de flores a San Vicente 
Ferrer, que partió de la Plaza del Ayuntamiento hasta la Casa Natalicia. 

Por la tarde tuvo lugar la procesión general con las asociaciones vicentinas que salió de la Catedral 
por la Puerta de los Hierros con la imagen del patrón, hasta llegar a la Casa Natalicia de San 
Vicente Ferrer, para volver de nuevo a la Catedral. 

“Els miracles” de San Vicente Ferrer 

Durante la festividad de San Vicente Ferrer, se levantan altares en Valencia donde niños menores de 
14 años representan los milagros de San Vicente Ferrer. Este año más de 200 niños participaron en 
los 12 altares levantados en la ciudad y en otros 6 en localidades cercanas. Es una antigua tradición, 
y el altar más antiguo se remonta a 1561, y se coloca cerca de la iglesia del “Pouet” de San Vicente, 
en la casa natalicia del santo. 

PRIMERA ORDENACION SACERDOTAL DE UN 
DOMINICO EN URUGUAY 

   
Fr. Felipe Santiago Lugen OP fue ordenado 
sacerdote el Domingo 12 de abril en Montevideo, 
convirtiéndose en el primer dominico que recibe la 
ordenación sacerdotal en Uruguay.  

Fr. Felipe, de 32 años de edad, oriundo de 
Paraguay, recibió la ordenación sacerdotal por 
imposición de manos y la oración consecratoria del 
Cardenal Daniel Sturla, siendo el primer sacerdote 
ordenado por el Arzobispo de Montevideo desde 

que fuera creado Cardenal en el Consistorio del 14 de Febrero de 2015. Concelebraron el Prior 
Regional del Vicariato Regional de la Provincia de Aragón en América del Sur, Fr. Rafael Colomé 
OP, los sacerdotes dominicos presentes en Uruguay así como Presbíteros amigos de los frailes 
pertenecientes a la Arquidiócesis de Montevideo. 

La ordenación sacerdotal tuvo lugar en la Parroquia Santísima Trinidad ubicada en Camino 
Maldonado donde Fr. Felipe venía desarrollando su ministerio diaconal y que fue remozada para la 
ocasión. Acompañaron la emotiva ceremonia familiares del flamante sacerdote que viajaron desde 
Paraguay, amigos de Buenos Aires y Asunción, integrantes de la Familia Dominicana de Uruguay, 
compañeros de los colegios donde actualmente trabaja y miembros de las comunidades de las dos 
parroquias que los dominicos atienden en Montevideo. 
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COMPASIVO Y FELIZ 

En su homilía el Cardenal Sturla agradeció a Felipe, a la Orden y a su familia por haber querido 
celebrar esta ordenación “aquí en este tierra uruguaya”. “Nuestra tierra no es pródiga en vocaciones 
ni ordenaciones. Valoro y agradezco esta deferencia”, destacó el Pastor. 

El Cardenal compartió brevemente el anhelo de ser sacerdote de Felipe y su búsqueda “hasta que 
por medio de una religiosa se acercó a la orden dominica,  y fue a Asunción a compartir algunos 
días a una casa de la Orden”. 

“Ahí con los frailes entre los que estaba el P. Jorge Franco, que falleció joven el año pasado y el P. 
Edgardo Quintana… le llamó la atención dos elementos de la vida de estos hermanos: los encontró 
hombres felices y…. hombres compasivos”, subrayó. 

“Un hombre compasivo es alguien al que el otro le importa. Que se alegra de sus alegrías y que 
llora con sus tristezas….es un hombre misericordioso, que escucha, atiende, sana, perdona.  No es 
un buenote, es un bueno. Que también se la juega cuando hay que hacerlo”, puntualizó el 
Arzobispo. Aludiendo a la característica de los frailes de hombres felices, el Cardenal aseguró que 
“alguien que se siente llamado por Dios y que se acerca en la vida de oración al Buen Dios no 
puede no ser feliz aún cuando le pese el dolor de los otros. Porque toda la realidad, aún en su 
crudeza, se transforma en un mundo donde el Reino de Dios está  presente, donde la confianza en su 
poder vence las tinieblas del pecado y de la muerte, donde Él tiene la última Palabra”. 

“Compasivo y feliz, así queremos Felipe que puedas vivir tu sacerdocio”, manifestó el Arzobispo. 

El Cardenal le advirtió que “el sacerdocio no es un honor para ti ni para tu familia ni para tu orden", 
sino "un servicio que al unirte más a Cristo implica compartir aún más su vida de Hijo y Hermano. 
Te unes a Cristo,  crucificado y resucitado, estás llamado a identificarte cada día más con Él". "No 
se trata de un esfuerzo humano, se trata de abrirte a su gracia, porque Él te da ese don”, precisó el 
Cardenal Sturla al tiempo que recordó que Felipe estaba recibiendo la ordenación en el Domingo de 
la Misericordia y que el Papa Francisco “ha convocado a un nuevo año jubilar, año santo de la 
misericordia. Año de la compasión, de la Iglesia que sale a buscar al alejado y que sana los 
corazones heridos. 

AMAR CADA DIA MAS, RESERVANDO EL CORAZON AL UNICO DUEÑO 

“El don del sacerdocio unido a tu consagración religiosa en la orden de predicadores, será tu forma 
de ser hombre, será tu forma de amar. Dejarás una huella positiva de tu paso por este mundo en 
cuanto sacerdote dominico, en la media en que ames cada día más”, le expresó el Arzobispo de 
Montevideo a Fr. Felipe y acotó que “un amor sacerdotal es un amor casto, que vive la amistad, 
pero no mendiga cariños humanos. Que se acerca al otro pero también sabe guardar la reserva de su 
corazón para su único dueño: el Señor”. 

Por último, el Cardenal le recordó dos elementos de la tradición de la Orden: Enseñar lo 
contemplado y el Santo Rosario. 

Aludiendo al primero de los elementos, el Arzobispo expresó que “para poder transmitir a Jesús 
deberás empaparte de Él, estar con Él”  y respecto al Santo Rosario, que “según es tradición la 
misma Santísima Virgen entregó a Santo Domingo” le deseó que en su rezo encuentre la paz para 
afrontar los combates del camino. 
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Al culminar la Eucaristía, el ya sacerdote Felipe, agradeció a su familia, a sus formadores, a los 
frailes, a sus exalumnos, a sus compañeros de trabajo, a los que lo han acompañado en su camino y, 
en un gesto conmovedor para las asistentes, pero que es una tradición en su país, Paraguay, le pidió 
la bendición a su mamá mientras invitó a los presentes a orar por él en silencio. 

(14 de abril de 2015) 

LOS PROVINCIALES EUROPEOS SE REÚNEN EN 
NÁPOLES 
La Asamblea anual de la IEOP (Inter Europae Ordinis Praedicatorum) ha tenido lugar este año en el 
Convento de Madonna dell’Arco en la ciudad de Nápoles (Italia) desde el 7 al 11 de abril, con la 
presencia del Maestro de la Orden. 
   

 
   

En la asamblea de la IEOP, que desde el 7 al 11 de abril, ha tenido lugar en el convento de 
Madonna dell’Arco (Nápoles) han participado cuarenta hermanos. De ellos 24 Provinciales y 
Vicarios Provinciales de toda Europa, 8 miembros de la Curia, 7 traductores y un Secretario. El 
tema de la Asamblea ha sido “Gobierno, espiritualidad y libertad”.   

El miércoles, 8 de abril, tras una breve presentación de cada una de las entidades, tuvieron lugar las 
dos primeras ponencias. Fray Vivian Boland habló de los “Fundamentos antropológicos y 
teológicos de nuestras Constituciones”. Y fray Fausto Arici presentó la ponencia titulada: “El 
esfuerzo de la democracia. ¿Qué tipo  de democracia se practica dentro de la Orden de 
Predicadores?”. Una palabra se repitió a lo largo de esta mañana: koinocracia, para indicar que 
nuestra democracia no es una democracia de mayorías que se imponen sobre minorías, sino la 
democracia que surge del diálogo y la comunión y busca la unanimidad: vivir unánimes en el Señor, 
teniendo un solo corazón y una sola alma. Esta democracia no está exenta de dificultades, pero es la 
que mejor responde a los ideales evangélicos. 
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El jueves, 9 de abril, por la mañana, tres Provinciales (fray Martín Gelabert, fray Michel Lachenaud 
y fray Francesco La Vecchia) hablaron de los “problemas prácticos de la obediencia”. A 
continuación se habló de las entidades europeas en proceso de reestructuración o con alguna 
dificultad. Se informó de los problemas que tiene el Vicariato de Rusia y Ucrania, a causa de la 
guerra, pero también del carácter “profético” de este Vicariato. En el reino de Bélgica las dos 
entidades (valona y flamenca), a partir del 2016, constituirán una Vice-Provincia con un Vicariato 
Provincial. También los provinciales de España, Aragón y Bética informaron detenidamente de la 
constitución de la nueva Provincia de Hispania. 

Resultó emotivo el informe sobre la situación en África Central, Vicariato de la Provincia de 
Francia, lugar olvidado, con una situación de guerra, pillaje, odios y masacres peor que en Irak, de 
la que nuestros frailes también han sido víctimas. Y de cómo es posible encontrar “analogías” entre 
lo que allí ocurre y nuestra situación en Europa. Estas dos por ejemplo: Europa es el lugar donde se 
busca vivir la diversidad (de religiones, de culturas, de lenguas) no desde el enfrentamiento, sino 
desde la comunión; pero también Europa tiene sus responsabilidades con relación a Centroáfrica: 
allí no se construyen armas, pero tienen armas nuevas que se construyen en Europa. 

El viernes, 10 de abril, el P. Maestro de la Orden desarrolló el tema: “el proyecto comunitario como 
un instrumento de gobierno”. El gobierno, dijo el Maestro, es un asunto del Capítulo, lugar donde se 
discute el proyecto apostólico de la comunidad y de esta forma es la fuente de la que se nutre la 
comunidad. Ese día hablaron también los Socios para la vida apostólica, que presentó un ambicioso 
programa, el promotor del jubileo, el promotor de justicia y paz, y el Regente de estudios de la 
Provincia de Croacia. 

Todos los días los provinciales compartieron con la comunidad de Madonna dell’Arco los Laudes, 
las Vísperas y la Eucaristía, celebradas con gran solemnidad. El Maestro presidió la Eucaristía del 
día 10, e hizo una sugerente homilía en la que, entre otras cosas, notó que mientras el Resucitado 
pregunta a sus discípulos si tienen algo para comer y éstos le responden que no, él mismo está 
calentando en la orilla del lago pescado y pan. Por este extraño proceder, dijo el P. Bruno, el 
Resucitado está advirtiendo que no conviene equivocarse de comida. La Misa de clausura, el 
sábado, día 11, a las 12 horas, fue presidida por fray Miguel de Burgos. 

Y, como ya es habitual en este tipo de reuniones, hubo una tarde dedicada al turismo, con visita a 
Pompeya, seguida de una celebración  eucarística en el Santuario de Pompeya presidida por el 
Obispo de la diócesis, y una cena con las Hermanas dominicas del Rosario de Pompeya. 

(13 de abril de 2015) 
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COMIENZAN LAS REDES DE MISIÓN EN AMÉRICA 
LATINA Y EL CARIBE 
   

Del 23 al 27 de marzo de 2015 tuvo lugar la 
reunión semestral ordinaria del Equipo animador de 
CIDALC, en el Convento Santo Domingo de 
Bogotá, Colombia. 

Uno de los principales objetivos de esta reunión fue 
coordinar y lanzar en la región lo que el Capítulo 
General de Trogir denominó los “foros de misión.” 
Según lo afirman las Actas: “La finalidad de estos 
foros es poner en comunicación e intercambiar 

experiencias entre frailes de diversas partes del mundo que trabajan en áreas semejantes de misión, 
con la metodología más adecuada para cada uno de ellos” (ACG Trogir 109). Por ello, el Capítulo 
General pidió  “a los Socios regionales y a los Priores provinciales que promuevan la participación 
de los hermanos en estos foros y redes de trabajo, no como otra tarea más, sino como un estímulo y 
una fuente de recursos útiles para el desarrollo de su propia misión” (n.110). 

En la región de América Latina y El Caribe, los Provinciales y Vicarios decidieron en su último 
encuentro (La Habana, junio 2014) que los primeros “foros de misión” a ser promovidos, de entre 
los que destacaba el Capítulo General de Trogir (n. 111), serían el de Pastoral Indígena, el de 
Pastoral Universitaria, el de Medios de Comunicación y todo enmarcado en el Proceso Salamanca. 
Asimismo, el Equipo animador de CIDALC, por su gran importancia incluso para la celebración del 
Jubileo de la Orden en 2016, busca lanzar los foros sobre la misión con la Piedad Popular y el 
Rosario desde nuestros Santuarios, así como nuestra misión en las Parroquias. 

A esta reunión del Equipo CIDALC fueron invitados por dos días para una sesión de trabajo 
intenso, los primeros coordinadores de Foros de Misión de la región: Fr. Alejandro Latapí Díaz, del 
Centro Universitario Cultural de la Provincia de Santiago de México, coordinador del Foro sobre 
Pastoral Universitaria; Fr. Cristóbal Gempp, animador de Zona Maya en la Provincia San Vicente 
Ferrer de Centroamérica, coordinador del Foro sobre Pastoral Indígena; Fr. Carlos Sánchez Ortiz, 
del Santuario Ntra. Sra. del Rosario en Lima, de la Provincia San Juan Bautista del Perú, 
coordinador del Foro sobre Pastoral de Santuarios y Piedad Popular; y Fr. Jorge Ferdinando 
Rodríguez, de la Universidad Santo Tomás de Bogotá, coordinador del Foro sobre el Proceso 
Salamanca. 

Durante las jornadas de trabajo se delinearon los objetivos de cada foro, se identificaron los frailes 
que están actualmente al frente de estas pastorales, y se proyectó una primera iniciativa para 
comenzar el diálogo entre estos frailes que comparten las mismas misiones en América Latina y El 
Caribe.  Como parte del encuentro, hubo un pequeño taller para aprender a utilizar la herramienta  
ATRIUM, plataforma digital de la Orden a través de la cual se estarán compartiendo, 
fundamentalmente, materiales, experiencias, dudas e ideas para fomentar nuestras misiones en la 
Universidad, el mundo indígena, la pastoral de los Santuarios, la predicación en la Radio y en las 
parroquias. 

Durante la reunión del Equipo, entre otros temas se trabajó, asimismo, en la organización del 
Encuentro de Moderadores de Centros de Estudio que se llevará a cabo en León, Guanajuato 
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(México), en junio de 2015; en el Curso de Formadores y Formadoras que se realizará en Lima, 
Perú en agosto del mismo año; así como en el Encuentro de Promotores de Justicia y Paz, a 
celebrarse en Goiânia, Brasil en septiembre.  Un asunto que acaparó gran parte del tiempo de los 
trabajos de la reunión fue la organización de la XVIII Asamblea General de CIDALC, asamblea del 
45 aniversario de la Conferencia, que tendrá lugar, precisamente, en el Convento Santo Domingo de 
Bogotá, razón por la cual esta reunión del Equipo se realizó en este convento de la Provincia San 
Luis Bertrán de Colombia. Por ello, el Equipo también se encontró en el Convento San Alberto 
Magno con Fr. Said León Amaya, Prior Provincial, quien visitó al Equipo durante el encuentro con 
los coordinadores de foros de misión y con Fr. Ubaldo López Salamanca, Síndico Provincial. 

Los participantes de esta reunión del Equipo CIDALC tuvieron la oportunidad de compartir la vida 
regular del Estudiantado de la Provincia de Colombia, mientras los frailes estudiantes se preparaban 
de manera particular para salir de misión de Semana Santa a diversas partes de la nación.  
Agradecemos a Fr. Modesto Fontela, del Vicariato de la Provincia del Rosario en Venezuela, y 
demás frailes estudiantes, a la comunidad del Convento Santo Domingo y a su prior, Fr. Carlos 
Ariel Betancourt, por su fraternal acogida y desinteresado apoyo a esta reunión. 

La próxima reunión del Equipo CIDALC se llevará a cabo en el Convento Santo Domingo de 
Santiago de Chile, en el marco del II Encuentro Continental de Jóvenes de Colegios Dominicos que 
se celebrará del 10 al 18 de octubre de 2015. 

 (02 de abril de 2015) 

 

Presentación de la restauración realizada al Cristo de la 
Agonía y de Santa Teresa en Ávila 

 El pasado jueves 26 de marzo de 2015 se presentó, 
en el Convento de Santo Tomás de Ávila, la 
restauración del Cristo de la Agonía y de Santa 
Teresa. Considerado uno de los cuatro mejores 
Cristos tardogóticos de Castilla y León, su autoría 
se atribuye, tras una profunda investigación, a la 
mano del gran escultor Gil de Siloé. 

El Cristo de la Agonía se encuentra en la Capilla 
en la que Santa Teresa se confesaba con los 

frailes dominicos, y por eso es llamado también el Cristo de Santa Teresa, pues ante él la Santa se 
preparaba para la confesión. 

La imagen se encontraba en malas condiciones debido a los avatares por los que ha pasado el 
convento por la desamortización y la invasión napoleónica, por lo que necesitaba una restauración 
completa. Con motivo del V Centenario de Santa Teresa, los dominicos han financiado la 
restauración de la Capilla y de la imagen del Cristo. 

En la presentación, fr. Pedro Juan Alonso, Prior Regional del Vicariato de España de la provincia 
del Rosario, agradeció la tarea realizada por los restauradores, del historiador y de la comunidad de 
Santo Tomás: "Es la contribución de los dominicos al patrimonio nacional y al V Centenario de 
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la Santa".  Recordó cómo la devoción a la cruz es esencial en la espiritualidad dominicana y es 
habitual, desde tiempos de Domingo, la oración ante el crucificado como queda reflejado en los 
nueve modos de orar, la cueva de Santo Domingo en Segovia, en las obras de fray Angélico, los 
textos de fr. Luis de Granada, etc. También destacó la importancia que los dominicos tuvieron en la 
vida de Santa Teresa, como confesores y defensores de su Reforma, y la importancia de esa 
Capilla del Convento de Santo Tomás donde Santa Teresa, como ella misma cuenta, tuvo una visión 
en la cual la Virgen y San José la imponían una capa blanca y un medallón. Esa experiencia mística 
quedó plasmada en un cuadro que se está restaurando y que volverá a ser colocado de nuevo en la 
Capilla en el mes de mayo. 

La restauradora Dña. Virtudes Jiménez Torrubia, (ÉDOLO Conservación Restauración) mostró, 
con imágenes, la situación de deterioro en la que se encontraba la imagen, y el proceso de limpieza 
y reintegración cromática y de volúmenes. Desde el momento en que se hicieron los primeros 
estudios, quedó claro que nos encontramos ante la obra de un gran maestro, frente a lo que hasta 
ahora se consideraba. El Cristo mostraba cierta semejanza al del retablo de la Cartuja de 
Miraflores en Burgos, de Gil de Siloé por lo que se pidió un informe al estudio que restauró la 
imagen de la Cartuja para poder comparar. El resultado de laboratorio arrojaba datos concluyentes. 
Ambos Cristos pertenecían a la misma época e incluso coincidían en otro aspecto más llamativo: el 
autor había contado con la colaboración del mismo policromador en las dos imágenes: el artista 
Diego de la Cruz. Por tanto son claras las semejanzas estilísticas, de casi idéntica factura, e idéntico 
el uso de técnicas y materiales en ambos casos. 

 Para confirmar la autoría de la imagen, se encargó al historiador D. Juan Antonio Sánchez 
Hernández, una investigación documental. Durante su intervención el pasado jueves, expuso su 
trabajo después de cuatro meses de exhaustiva investigación en archivos locales, provinciales y 
nacionales. No hay evidencias documentales, lo cual es habitual en la mayor parte de las obras de 
este tiempo, debido a la lejanía en el tiempo y la destrucción casi total del archivo documental de 
Santo Tomás a lo largo de la historia. El primer documento que hace referencia a la imagen es de 
1501, donde se aprueban indulgencias para aquellos que oren ante la imagen, lo que indica que la 
imagen en poco tiempo, tenía una gran devoción. Aunque no exista un documento donde se 
confirme que Gil de Siloé es el autor, al comparar los contextos en los que se hicieron el Cristo de 
Santo Tomás y el de Miraflores, está claro que las circunstancias que rodearon el encargo y 
realización de ambas imágenes son muy similares: aquella imagen se asemejan a las de Santo 
Tomás de Ávila: los mismos patronos (Reyes Católicos), semejante uso del templo (panteón real), 
los mismos artistas trabajando en los dos sitios (Berruguete, Diego de la Cruz, idéntica sillería de 
Martín Sánchez de Valladolid…) Estas evidencias, junto con la sorprendente semejanza de factura 
con el de Miraflores, permite llegar a la conclusión de que el autor es Gil de Siloé. 

Tras estas tres intervenciones, se procedió a retirar la cortina que ocultaba el Cristo recién 
restaurado, para poder ser contemplado por todos los que asistieron al acto. En ese momento de 
fondo sonaba una pieza musical titulada “Cristo de las Angustias y Santa Teresa de Jesús” 
compuesta e interpretada por fr. Vicente Muñoz Esteban, prior del Convento de Santo Tomás. 

(31 de marzo de 2015) 
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Fr. Manuel Ángel Martínez es nombrado Presidente de la 
Facultad de Teología San Esteban para un nuevo trienio  
   

La Congregación para la Educación Católica (para 
los Institutos de Estudio) a través de una carta 
firmada por el Cardenal Zenon Grocholewski, ha 
renovado por un tercer periodo el nombramiento de 
fr. Manuel Ángel Martínez Juan como Presidente 
de la Pontificia Facultad de Teología San Esteban 
de Salamanca. La Congregación, tras haber 
examinado la documentación recibida, ha 
concedido el Nihil obstat ad aliud triennium 
requerido. El Dicasterio respondía así a la petición 

realizada por el Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré, en calidad de Gran Canciller de la Facultad 
de Teologia San Esteban . 

Fr. Manuel Ángel es Doctor en Teología. Imparte su docencia en el area de la Eclesología y de la 
Teología Espiritual. Investiga en el campo de la Teología Espiritual y la Eclesiología. Fue director 
de la revista "Vida sobrenatural" desde al año 2001 al 2009. Entre sus publicaciones más 
significativas se encuentran: Orar en el Espíritu de Jesús, San Esteban, Salamanca 2005; Beato 
Antero Mateo García, dominico seglar, padre de familia y ferroviario (1875-1936), San Esteban, 
Salamanca, 2008, así como decenas de artículos sobre mística y espiritualidad en las revistas 
Ciencia Tomista, Vida Sobrenatural, Teología Espiritual etc. 

 (31 de marzo de 2015) 

Nuevo Vicario Regional en Venezuela 
 

El 17 de marzo de 2015 fue elegido como Vicario 
Regional del Vicariato de la Provincia de Nuestra Señora 
del Rosario en Venezuela, Fr. Ángel Gabriel Villasmil 
Bermúdez OP. El 19 de marzo fue confirmado como 
Vicario por el Prior Provincial de la Provincia Nuestra 
Señora del Rosario, Fr. Javier González Izquierdo OP. 

El nuevo vicario es natural de Maracaibo – Estado Zulia 
(Venezuela). Nacido el 24 de mayo de 1969, ingresó en la Orden el 13 de septiembre de 1987. El 29 
de septiembre de 1988 inició el noviciado. Hizo su primera profesión el 27 de octubre de 1989 y fue 
ordenado presbítero el 29 de junio de 1996. Al momento de su elección como Vicario Regional, se 
desempeñaba como superior de la Casa y Santuario de San Martín de Porres, en Maracaibo. 

Oramos por nuestro hermano Fr. Ángel Gabriel y por todos los frailes del Vicariato por esta nueva 
etapa en su camino de predicación dominicana en Venezuela. 

 (23 de marzo de 2014) 
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Fr David Macaire, O.P. fue nombrado Arzobispo de Fort-de-
France (Martinica) 
   

Su Santidad Francisco nombró a Fray David Macaire como 
arzobispo de Fort-de-France. Fray David sucede a 
Monseñor  Gilbert Marie Michel Méranville, quien se 
desempeñaba como arzobispo desde el año 2004. 

Fray David nació en Nanterre (Hauts-de-Seine) en 1969. 
Creció en la parroquia de Morne-Rouge, cerca de Notre 
Dame de la Delivrance, confiada a los dominicos.   

Ingresó en el noviciado de la Provincia de Tolosa en Marsella en 1994. Hizo sus estudios de 
filosofía y teología en Tolosa y Burdeos. Recibió la ordenación sacerdotal en el 2001. Hasta el año 
2011, Fray David estuvo asignado al Convento de Burdeos  donde se desempeñó como maestro de 
estudiantes y prior. Los últimos años ha estado asignado al convento de la Sainte-Baume donde ha 
sido prior y rector del santuario.     

A lo largo de sus años de ministerio, Fray David ha sido capellán de colegios, líder de un 
«apostolado de la calle» y coordinador de grupos de reflexión sobre el evangelio. Reconocido por 
sus cualidades oratorias, ha sido invitado a predicar en muchos lugares diferentes. También ha 
ejercido dentro del campo de la enseñanza teológica: escribió, por ejemplo, un texto sobre la 
pregunta: ¿El Papa es infalible?   

La arquidiócesis Fort-de-France - población 390.371, católicos 312.296, sacerdotes 54, religiosos 
151, diáconos permanentes 12- 

(08 Marzo 2015) 

Fr. Pascal Paulus OP ha sido reelegido Vice Provincial de 
Pakistán 

   
En su Capítulo electivo, que se celebra entre el 28 de 
febrero y el 7 de marzo, los frailes de la Vice 
Provincia de Ibn-e-Mariam en Pakistán han reelegido 
a fr. Pascal Paulus OP como su nuevo Vice Prior 
Provincial. El Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré 
OP, ha confirmado la elección y fr. Pascal ha 
aceptado el cargo. 

Fr. Pascal nació en 1968, haciendo su primera 
profesión en 1991 y siendo ordenado sacerdote en 1996. 

Fue elegido por primera vez Vice Provincial el 1 de marzo de 2011. 

(04 de marzo de 2015) 
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CALENDARIO DEL MAESTRO: 
30 de abril - 3 de mayo: Visita canónica en Chile 
5-9 Mayo : Una Conferencia en Toronto, Canadá 
13-26 Mayo : Reunión plenaria del Consejo General en Santa Sabina 
23-24 Mayo: Las celebraciones del Jubileo en Toulouse, Francia 

 
 

 


